
N i e d e r s c h r i f t  
BMB/020/2019 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des Beirates Menschen 

mit Behinderung der Stadt Rheine 
am 16.09.2019 

 
 

Die heutige Sitzung des Beirates für Menschen mit Behinderung der Stadt Rheine, zu der alle 
Mitglieder ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt um 
17:00 Uhr im Emstor Werkstatt, Edisonstraße 10, 48432 Rheine. 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzende: 
 

Herr Claus Meier Vorsitzender   
 
 Mitglieder: 
 

Frau Ellen Knoop  Mitglied   

Frau Annette Roes Schriftführerin   

Herr Heinrich Thalmann  Mitglied   

Herr Hermann-Josef Wellen Mitglied   

Herr Dirk Winter  Mitglied   
 
 Vertreter: 
 

Frau Stefanie Bicker Vertretung für Frau Anke Riemasch 

Herr Klaus Steggink Vertretung für Frau Claudia Hilbig-Wobbe 
 
 Verwaltung: 
 

Frau Stefanie Althaus    
 
 
Herr Meier eröffnet die heutige Sitzung des Beirates für Menschen mit Behinderungen der Stadt 
Rheine.  
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 
 
Frau Stecker-Schürmann, Werkstattleiterin der Caritas-Emstor-Werkstätten begrüßte das Gremi-
um, stellt sich vor und wünscht einen guten Sitzungsverlauf. Auf Grund eines anderen Termins, 
kann Sie nicht an der gesamten Sitzung teilnehmen.  
 



Niederschrift BMB/020/2019 der Sitzung des Beirates für Menschen mit Behinderung vom 16.09.2019   

Seite 2/4 

Das Angebot, im Anschluss an die Sitzung des Beirates, die Werkstätten zu besichtigen, wird 
interessiert aufgenommen. Annette Roes erklärt sich gerne zu einer Führung durch die Räum-
lichkeiten bereit. 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschrift Nr. 019/2019 über die öffentliche Sitzung am 20.05.2019 
 

Die Niederschrift Nr. 019/2019 über die öffentliche Sitzung am 20.05.2019 wurde genehmigt.  
 
2. 
 

Bericht/Information der Verwaltung 
 

E-Scooter Führerschein 
Am 08.08.2019 haben die Stadtwerke die Möglichkeit zum Erwerb der Scooter-Card angeboten. 
Zwei E-Scooterfahrer haben bei dem Prüfungstermin durch die Stadtwerke die Scootercard er-
worben und können im Busverkehr mitfahren. Bei einigen der Interessenten lagen nicht die 
technischen Voraussetzungen zum Erwerb der Scootercard vor (Feststellbremse fehlte, Radab-
stand, Länge/ Größe).  

Interkulturelle Woche 
Die Veranstaltung zur interkulturellen Woche mit der EUTB und dem KSL wurde abgesagt, da 
sich keine passenden Räumlichkeiten gefunden haben. 
 
Gesetzentwurf zur EUTB Entfristung 
Im Rahmen des Angehörigen-Entlastungsgesetz, welches derzeit ins Parlamentarische Verfah-
ren eingeführt wird, sollen auch die EUTB dauerhaft finanziert werden.  
 
Mobilitätskonzept 
Die Stadt Rheine wird Anfang nächsten Jahres ein Mobilitätskonzept aufstellen.  
Die beiden Beiräte sind bereits seit der Antragsstellung für Fördermittel einbezogen.  
 
Azubi Schulung 
Die Azubi Schulung bei der Stadt Rheine hat Mitte August stattgefunden und wurde gut ange-
nommen. Noch einmal vielen Dank an die Unterstützung von Herrn Meier, Herrn Wellen und 
Herrn Schlieckmann.  
 
Runder Tisch „Wohnen“ 
Das Treffen „runder Tisch Wohnen“ hat am 11.07.2019 stattgefunden. Ellen Knoop berichtete, 
dass Herr Gausmann erklärt habe, dass ein Wohnversorgungskonzept, auch für Menschen mit 
Handicap, entwickelt werden soll. Die Erarbeitung wird jedoch noch andauern. 
 
Verleih Höranlage 
Es wurde versicherungstechnisch abgeklärt, dass ein Verleih der neuen Höranlage der Stadt 
Rheine möglich ist. Die Kommunikationsanlage im Ratssaal wurde ebenfalls erneuert, so dass 
für die Übertragung nicht mehr das Gerät zum Umhängen benutzt werden muss. Kopfhörer oder 
eine Induktionsschleife können direkt in die Anlage eingesteckt werden. Die Veränderung wurde 
von Gremiumsmitgliedern positiv bewertet.  
 
3. 
 

Ergebnisse aus den Aktivitäten des Beirates 
 

Radverkehrskonzept 
Die Radtour für das Radverkehrskonzept hat am 12.07.2019 stattgefunden. Vom Beirat für 
Menschen mit Behinderungen hat niemand teilgenommen. 
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Piktogramm „Mensch mit Langstock“ 
Die AG Fahrräder und Leitsysteme hatte neben dem Fotoprojekt, welches bereits in der Zeitung 
erschienen ist, ein Piktogramm eines Langstockläufers entwickelt, welches auf Steinen an der 
Leitlinie an 9 Standorten in der Stadt angebracht werden soll. Die Steine werden Mitte Oktober 
geliefert und mit Piktogrammen Ende Oktober montiert werden. Ein Foto der Steine mit Pikto-
gramm wird dem Protokoll als Anlage beigefügt. 

 
Aktionstag 05.05.2020 
Gespräche zur Organisation des Protesttages am 5.5.2020 mit dem Caritasverband Rheine lau-
fen. Am Vorgespräch am 18.09.2019 beim Caritasverband werden Claus Meier und Maria Thü-
nemann teilnehmen. Ellen Knoop regte an, dass sich möglichst viele Selbsthilfegruppen an dem 
Termin beteiligen sollten. 
 
Empfang der Landesbehindertenbeauftragten 
Die Landesbehindertenbeauftragte, Claudia Middendorf hat zu einer gemeinsamen Sitzung am 
08.10.2019 in Krefeld eingeladen. Vom Beirat nehmen Claus Meier, Stefanie Althaus, Winfried 
Preuschof und Marlies Scheinert teil. 

 
Inklusionsforum 
Das Inklusionsforum Bistum Münster  hat zum 08.11.2019 zu einer Sitzung in die Praxis Hoch-
schule eingeladen. Vom Beirat nehmen Claus Meier, Maria Thünemann, Hermann Josef Wellen 
teil. Irritiert ist man darüber, dass der Inklusionsbeirat Kreis Steinfurt nicht eingeladen ist, bzw. 
über das Auswahlverfahren der Einladungen. 
 
Hallenbad 
Nachdem die ersten Gespräche zum Bau des Kombibades sehr positiv verlaufen waren, wurde 
auf die vorläufige Stellungnahme des Beirates nicht mehr so entgegenkommend reagiert. Posi-
tiv ist, der Einbau einer zweiten Behinderten WC Anlage am Aktivbecken (Unisex). Negativ ist, 
z.B. dass es nur eine behindertengerechte Umkleide gibt; weitere Rollstuhlfahrer sollen sich im 
normalen Umkleideraum umziehen. Es wird nur ein Lifter angeschafft. Manche Aspekte sind 
noch unklar, z.B. ob die Bushaltestelle näher gelegt werden kann, die Tarifstruktur oder die Be-
setzung der Kasse. Stefanie Althaus bemüht sich um eine offizielle Information zu den zu be-
mängelnden Situationen, damit der Beirat offiziell reagieren kann. 

 
Arbeitsgruppe Barrierefreiheit 
Ende August fand eine Schulung zum Thema gesetzliche Grundlagen Barrierefreiheit nach DIN 
Norm statt. Kurz darauf wurde eine Stellungnahme zum Umbau Dorfplatz Mesum angefordert. 
Diese Stellungnahme wurde mit Rückmeldungen aus der Gruppe von Claus Meier und Stefanie 
Althaus verfasst. 

 
Leitsystem Bahnhof 
Der Bahnhofsvorhalle wurde im Juni 2019 mit einem taktilen Leitsystem versehen. Herr Meier 
richtet seinen Dank an Frau Schlatholt von der LAG Selbsthilfe, die erfolgreich die Verhandlun-
gen mit der Bahn unterstützt hat.  
 
4. 
 

Berichte der sachkundigen Einwohner aus den Ausschüssen 
 

Sozialausschuss 
Umstrukturierung des Integrationsrates 
 
Kulturausschuss 
Keine relevanten Themen 
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Stadtentwicklungsausschuss 

 Dorfplatz Mesum 
 Bernburgplatz mit Abgängen zur Ems. Es muss darauf geachtet werden, dass diese Abgän-

ge für alle Personengruppen nutzbar sind 
 Damloup Kaserne: Es soll ein barrierefreies Wohngebiet entstehen (Wohngemeinschaftshö-

fe für Senioren, Intensivwohngemeinschaften 
  
Bauausschuss 
Bernburgplatz; barrierefreie Rampe zum Timmermannufer 
 
Jugendhilfeausschuss 
Keine relevanten Themen 
 
Schulausschuss 
Thema im nicht öffentlichen Teil 
 
Sportausschuss 
Es steht die Sanierung der Sporthallen an. Themen, die zu beachten sind: Geräuschdämmende 
Decken, LED Beleuchtung 
 
Inklusionsbeirat Krs. Steinfurt 
Die Geschäftsordnung wurde erstellt und muss noch verabschiedet werden. Frau Reckels, Sozi-
alamtsleitung Krs. Steinfurt, hat sich zum Thema: Ausbildung von Tagesmüttern geäußert. In-
nerhalb eines Ausbildungspraktikums von 3 Wochen sollte mindestens 1 Woche in der integra-
tiven Gruppe absolviert werden. Die nächste Sitzung des Inklusionsbeirates findet am 
08.11.2019 statt.  
 
5. 
 

Informationen, Anregungen, Termine 
 

 18.09.2019 Treffen beim CV, Vorgespräch Protesttag Mai 2020 

 08.11.2019 Inklusionsbeirat 
 25.11.2020 Beiratssitzung und Weihnachtsausklang bei Lorenbeck   

 
6. 
 

Verschiedenes 
 

Im Januar 2020 steht nach dem BTHG die Trennung der Existenzsichernden Leistungen und 
Fachleistungen an. Hierzu gibt es eine Infoveranstaltung für Angehörige bei der Stadt Rheine am 
09.10.2019, 18:00 Uhr.  
 
 
Ende der Sitzung: 19:15 Uhr 
 
 
  

    
Claus Meier Annette Roes 
Ausschussvorsitzender Schriftführerin
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